Fontaine de Villars

Au fond de la combe de « V'lai » (Villars), territoire de Châtenois, à l'entrée d'un cirque terminal boisé, se trouve une voute basse, à plein cintre, maçonnée à l'aide d'un mortier, dans la composition duquel entrent des scories vitreuses de hautfourneau, dites « craisses » (crasses). Ces scories peuvent provenir d'anciens petits fourneaux qui, au moyen âge, précédèrent la construction du haut fourneau industriel. Cette voute recouvre la fontaine du village disparu de Villars.

Ce village, en 1487, sur les 60 sols estevenants que la mairie de Châtenois paye pour « Tailles et giste aux chiens, paye 6 sols ceux de Vourvenans, 6 autres sols... », ce qui prouve son existence à l'époque. Il est encore indiqué en 1543.

En 1553, ce village est en ruines (et même avant 1543 « Villars-le-Sac » est en ruines, il n'y a rien »). Le pâturage du village est laissé pour 3 francs.

En 1573, cette localité ne s'est pas relevée, elle est toujours en ruines « on y voit des apparences où il y a eu des murailles autrefois, présentement tout est creu (crû) de grands chênes ».

Il y a 50 ans (donc en 1843), la fontaine était entourée d'une petite pelouse entourée par le bois qui en faisait un coin retiré et tranquille, empreint d'un charme particulier. Elle a disparu sous les arbres qui l'ont envahie ; c'est ce qui restait d'un grand pâturage « lai Vaitcherie » (la Vacherie), aujourd'hui boisé et dont le nom rappelle aussi l'existence du village disparu.

La fontaine, d'un débit restreint, ne devait servir qu'aux besoins d'un modeste village. Elle ne tarit jamais ; ses eaux, après avoir donné naissance à une petite cressonnière, se perdent dans la vallée après un petit parcours.

Sur le penchant du coteau sud, on a remarqué des parties de terrain en talus ou en « planches ». Lors du creusement des « tretchies » (tranchées) faites pour limiter des coupes de bois, on a trouvé quelques débris d'ustensiles ou autres objets provenant de maisons agricoles.

Auguste Vautherin (1831/1925) : « Villages disparus près de Châtenois » Bulletin N°12 de la Société belfortaine d'Emulation de 1893.

En 1997, lors de travaux effectués pour la pose de canalisations par Gaz de France, sont apparus des vestiges de soubassements d'une ou plusieurs maisons qui devaient constituer le village de Villers-Le-Sec (ou Villemont).

